

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAÍO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx



Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

29 Mayo de 1899

Sr. Director de EL FELANITGENSE:

Muy señor mío: Llego de Gijón, y casi sin haber quitado el pie del estribo envío á usted estas mal pergeñadas cuartillas, encantado de los esfuerzos llevados á cabo por aquellos infatigables astures.

Lo he dicho muchas veces: esas fiestas del trabajo humano que enseñan distrayendo, son uno de los más rápidos y conducentes medios á la civilización y al adelantamiento de los pueblos. Gijón, que hace veinte años pasaba desapercibido bajo el punto de vista industrial y fabril, á fuer de trabajadores y tenaces sus hijos, han logrado colocarlo á la cabeza de los grandes centros manufactureros de España, y va á celebrar una Exposición curiosísima.

Muy adelantados están los trabajos y muy unidas las voluntades puede esperarse que el dios éxito corone los esfuerzos. Trátase ahora de dar amenidad al certamen por medio de días de moda, concursos musicales y literarios y festivales en el parque, en que se enclavan los edificios destinados á Exposición.

Infinidad de familias distinguidas escojen aquella playa para su excursión veraniega, y el movimiento ya iniciado nos augura tres meses muy divertidos y muy frescos en la hermosa patria de Pelayo.

Entre las instalaciones que se preparan de mejor gusto está la de los Sres. Valle Ballina y Fernández, que elaboran la *tan bebida* sidra champagne en la región asturiana, en la pintoresca Villaviciosa. Si llevan á cabo su propósito de establecer en el parque de la Exposición un kiosko de *degustation*, además de hacer una cosa bonita, harán un negocio, porque será esta sidra la bebida favorita de todo *touriste*.

Estos kioskos prestan en las Exposiciones grandes servicios, y resulta una forma cómoda y elegante de refrigerarse con *comibles* y *bebibles*, que decía el borracho, sin tener que gastar tiempo y dinero, y tomar *algo gordo* en un restaurant.

Ya hay muchas concesiones de estos kioskos; los señores Henri Garnier y C.^a creo que tomarán uno para el despacho y degustación de su famoso cognac y licoroso, y que se proponen facilitar con este centro *mignon* los pedidos en grande escala.

Algunos orfeones se preparan á disputarse los varios premios que se concederán, y mucho fabricante de alto copete hecha la casa por la ventana para presentar perfectamente sus manufacturas y trabajos.

Los Jurados serán elegidos de un modo escrupuloso, á fin de que no se arredre ante la injusticia expositor alguno, y puedan ir confiados á este nuevo torneo de la actividad y del intelecto.

«A propósito de cañonazos»... á propósito de las producciones del intelecto, me acuerdo de mi deseo de recomendar á ustedes la lectura de un libro, que con *bombearlo* mucho la prensa toda, aún se quedan *cortos*.

Compré al ir hacia Gijón, en la estación misma, un ejemplar de *El ilustre Manguindoy*.

No conozco á su autor, no tengo la honra de tratarle y, por lo tanto, cuanto diga de su obra es puro entusiasmo artístico. ¡Como uno (y dos y todo el que lee) lee tantos libros malos, el *ilustre Manguindoy* se devora con avidez!... Lo terminé con la misma vehemencia, con la misma emoción estética que empecé á sentir en su primer capítulo, donde Gutiérrez Gamero nos pinta una reunión cursi, con tipos *vivos* que hablan y se mueven con arreglo á su modo, tipos de maravillosa y sugestiva manera trazados con brochazo seguro y delicadísimo atildamiento del mejor gusto. Siguese la novela con encanto, y se *da la mano* á personajes que todos hemos conocido.

El realce que el concierto de palabras unidas y matizadas presta *al roman* es admirable, hoy que el decadentismo nos porfia que cada nota del pentagrama y cada vocal tienen un color

definido; que nos habla de prosa rítmica y de eufonismo semi divino, se leerá la novela de Gamero con mucho gusto, porque sin asegurar yo que el *re es rojo* y la *es azul turquí*, creo necesarísimo al arte de la literatura y á la expresión de la idea, el lenguaje del sonido; es decir, necesarísimo creo servirse de palabras cuyo eufonismo armonice y que concuerde con el alma de la frase.

Me parece que hoy escribo á la última moda. ¿Será que empiezo á chochear? Gamero, que ha empezado á escribir muy joven, empezó á publicar muy tarde, demasiado tarde para los que gustamos de literatura buena; pero muy á tiempo, porque alcanzó con *Sitilla* envidiable reputación, que consolida para no derumbarse fácilmente con su último libro *El ilustre Manguindoy*.

Y basta de literarias roticias y de criticar á los decadentistas rebuscadores é importadores (importadores las más veces) de cosas raras y sorprendentes.

Yo conozco un literato, ya algo congrio y pariente mio muy cercano, que hace cinco años ó seis, cuando el *casi* descubrimiento de Ibsen en España, preparó una broma sangrienta y oportuna.

Muchos pedestres escritores, que de literatura conocen lo que yo de sanscrito, y de obras literarias algún que otro catálogo de nombres que barajan, hablaban de Ibsen con el desenfado que da sólo comer juntos de francachela y chirigota con el dueño del apellido que se manosea, se lleva y se trae.

—¿Tienes el Pato? (Quería hacer la pregunta abreviada, como suele ocurrir con lo que de gastado se completa *in mente*.)

—No, lo he prestado á Tragón... es un ignorante que no compra jamás un libro...

(Excuso decir á ustedes que de *El pato silvestre* no conocía más que el nombre, por casualidad.)

—... Cá, chico: nada de holgazan: al contrario, ahora me ocupo en traducir la última de Ibsen...

Mira (no enseñaba más que un golpecito en el bolsillo del *bisunto* chaquet), aquí llevo pruebas...

¡En fin! Diálogos parecidos se oían con paciencia: ni el que hablaba ni el que oía protestaban nunca.

Un día, y en uno de los grandes acorazados de la prensa, apareció un artículo encomiando á un brillantísimo escritorazo en un artículo titulado «El teatro de Jacqsen».

Al siguiente día al mi amigo que creó á Jacqsen, le decía un crítico:

—¡Ah! ¡Si el modo descriptivo de Jacqsen se introdujera!

El período electoral toca á su término, y se aproxima la apertura de las Cortes, ¡donde habrá cada crítico y cada Jacqsen! Las mujeres se visten de batistas y clarines, los hombres de colores tiernos (los *Clarines* van ya estando *demodés*) y zapatitos de Purísima Concepción; el abanico y el botijo son la síntesis de los ardientes deseos de todo madrileño. Nadie piensa ya más que en las aguas y en las discusiones parlamentarias. (Chaparrones por todas partes; y no lo he hecho retorciendo la frase para hacer un chiste.)

Los teatros por horas hacen su Agosto, aunque Apolo va de *manteau tombé*, porque sus carteles se repiten más que sardinas en aceite; los balnearios se atestan de gente, y la Exposición de pinturas que no coge un visitante es muy mediana, pero tiene algo bueno. Llamó mi atención un busto chiquitito de niña, que es una obrita muy cuidada y de cuyo autor aprenderé el nombre para felicitarle en mi próxima, que diré algo de lo que pienso acerca de esta última Exposición.

¡El arte cae! ¡La tauromaquia se llama arte y se acepta la pintura abigarrada é ilógica con tonos pastelistas (que es hacer un pastel artístico), y pelos descompuestos que salen de una copa, mujeres que se columpian en el pétalo de

una flor cuyas hojas se enredan en estrellas; hadas que sobre unao la ofrecen un mono envuelto en gasas ó artística columna que sostiene jaulón rústico que encierra pintarrejeadas figuras de clowns!... ¡El disloque y la descoyuntura!, como dicen las chulas.

Una guasona y observadora le decía á su novio ante un cuadro de *esos*.

—¡Qué licencias se premiten á los artistas, Cerilo! ¡Mía que tié chupé esa ninfa ú damisela que tié por hubres ú senos esas dos alcachofas espigás!

De usted atento seguro servidor q. b. s. m.

GARCI-FERNÁNDEZ

LOS FUNERALS DE CASTELAR

En la iglesia de San Francisco el Grande se celebraron el martes las solemnes honras fúnebres dispuestas por el Estado en sufragio del alma del Sr. D. Emilio Castelar.

La concurrencia fué muy distinguida, pero poco numerosa, porque no asistió ninguna representación de las diferentes agrupaciones republicanas, y como la entrada era por papeleta y éstas se distribuyeron á última hora, solo concurren al templo algunas comisiones del elemento oficial y muchas damas.

Presidió el gobierno, vistiendo todos los ministros de uniforme, y el Sr. del Val en representación de la familia del Sr. Castelar.

Al pie de las gradas del altar mayor levantábase el túmulo, cubierto de ricos paños de terciopelo negro bordados en oro, rodeado de cuarenta blandones y cuatro hermosos candelabros de diez brazos.

Aparecía iluminada la crestería del templo en la cornisa que sirve de marco á los hermosos lienzos de Plasencia, Pradilla, Ferrant y Domínguez, y en todas las arañas y brazos de la iglesia colgáronse crespones.

A ambos lados del túmulo, sobre los paños nuevos que tapizaban el suelo, veíanse las ricas y artísticas coronas dedicadas á la memoria del ilustre patriota.

Delante estaba la presidencia, y en los bancos guarnecidos de terciopelo que formaban el paso central del templo los generales Martínez Campos, López Domínguez, Blanco, Primo de Rivera, Azcárraga, Villar, Aznar, Sanais, Pallette, Barraquer, Topete, Auñón, todos de uniforme de gala.

No asistió el general Weyler.

Seguían á aquéllos los representantes de Francia, repúblicas americanas y China, comisiones del Ayuntamiento y la Diputación provincial con sus maceros, comisiones de todos los cuerpos é institutos armados y una muy numerosa del cuerpo de artillería todos de gala. En el presbiterio estaba el señor obispo de Sión.

Se cantó la gran misa de Eslava á gran orquesta, y ofició de medio pontifical el arzobispo-obispo de Madrid-Alcalá.

INTERESANTE PARA LOS MAESTROS

En cumplimiento de lo mandado en el R. D. de 23 de Septiembre último, organizando las Escuelas Normales, se ha dispuesto:

1.º Con arreglo al párrafo 3.º de la novena disposición transitoria del Real decreto citado, se convoca un concurso para proveer en propiedad, entre profesoras y exprofesoras interinas, una plaza de profesora en la escuela Normal Central de Maestras, y una en cada una de las Normales superiores de Alicante, Barcelona, Córdoba, Granada, Oviedo, Salamanca, Sevilla y Valladolid, y de las Normales elementales de Avila, León, Palencia, Zamora y Zaragoza.

2.º Este concurso se regirá por las disposiciones de las Reales órdenes de 20 de Marzo último y de 1.º del actual. Bastará por esta vez para tomar parte en el concurso, el título superior con arreglo á la décimoséptima disposición transitoria del Real decreto de 23 de Septiembre

próximo pasado, y el título normal se considerará como condición de preferencia.

3.º El plazo improrrogable para presentar las instancias documentadas en la Dirección general de Instrucción pública será de 15 días, á contar desde la publicación de este anuncio en la *Gaceta*.

4.º Las profesoras nombradas en virtud de este concurso, se atenderán para la toma de posesión y percibo de haberes á lo dispuesto en el artículo 13 del Real decreto de 5 del corriente.

Por efecto de la adopción del nuevo plan de estudios en las Escuelas Normales, conforme al Real decreto de 23 de Septiembre último, la carrera tendrá los mismos grados que tiene actualmente, pudiendo cursarse completa sólo en Madrid; los grados elemental y superior podrán aprobarse en las capitales de distrito universitario, excepto Zaragoza, en cuyo distrito contará Escuelas superiores de maestros y maestras de Pamplona, á falta de aquella, y Barcelona, que tendrá además la Normal de maestras de Palma, con la misma organización actual.

Los estudios para el curso elemental podrán verificarse oficialmente en todas las capitales de la península, islas Baleares y Canarias. El grado elemental se estudiará en dos cursos abreviados, con arreglo al sistema cíclico, en un periodo de cuatro meses y medio cada uno, que se comenzarán en 16 de Septiembre y el mismodía de Febrero, terminando en 31 de Enero y 30 de Julio, respectivamente. Después de estos estudios se verificará una revalidación análoga á la que se practica actualmente, y una vez aprobada, se propondrá al que haya obtenido el título, cuyo número deberá fijar el ministerio de Fomento, para plaza dotada con menos de 825 pesetas.

El grado superior constará de dos cursos académicos, limitándose el número de alumnos y los títulos que deban conferirse, lo mismo que los ejercicios de revalidación, á los cuales podrán optar los actuales maestros, pues serán verdaderas oposiciones. A los que practiquen estos trabajos y se les otorgue el título, se les propondrá para escuelas dotadas con el sueldo anual de 825 pesetas en adelante.

Los estudios de grado normal darán derecho á colocarse en el profesorado de las Normales, Inspecciones y Secretarías de las Juntas provinciales, el número de títulos que se otorguen de este grado será limitado también.

Los próximos exámenes de ingreso sólo se verificarán en la segunda quincena de Julio venidero, debiendo solicitarse dentro la primera quincena del mismo mes para tomar parte en los mismos.

Las asignaturas que comprende dicho examen (por esta sola vez) serán las mismas que actualmente.

La edad para ingresar está señalada en diez y seis años.

AGRICULTURA

Efectos del Mildew é influencia del veduño

Y en efecto; llega el mes de Agosto con sus brumas ó abundante rocío, ó tal vez con alguna lluvia intempestiva que hacen cambiar repentinamente la escena, y la invasión, que venia deslizando con tan poco aparato se generaliza, notándose bien á las claras sus consecuencias por la caída de algunos pámpanos; se secan uno ó varios pedunculillos en los racimos y vienen al suelo las garpas arrugadas y aun secas, aumentando cada vez en intensidad y á medida que las circunstancias le van favoreciendo para concluir en muchos casos por afectar seriamente la producción y por dejar los sarmientos pésimamente agostados. Tal es el cuadro que en general desarrolla el mildew desde la primavera hasta fines del otoño.

Todas éstas alteraciones durante el curso de la vegetación, se traducen al siguiente año por un brote tardío, los tallos salen endeblés y amarillos y con escaso frato; debido todo al mal agostamiento de la madera y á la debilidad adquirida por tan repetidos sufrimientos.

Er los parrales suben casi siempre de punto los estragos de la enfermedad; y se comprende fácilmente que así suceda, teniendo en cuenta, que la falta de ventilación y el continuo crecimiento de los tallos durante la época del calor, son causas abonadas para que las *sandias ó esporas de verano* germinen y sostengan la propagación de la enfermedad.

Respecto á la influencia del veduño, hemos de consignar que no todas las variedades son igualmente atacadas por el mildew. Mientras unas presentan gran susceptibilidad á los efectos de la plaga, otras por el contrario, gozan de una relativa inmunidad. Aun tratándose de una misma variedad de cepas, pero que estén plantadas en terrenos distintos, serán desigualmente invadidas, obediendo desde luego á la influencia de multitud de circunstancias variables que contribuyen de uno ú otro modo al desarrollo del parásito ó á que éste limite sus manifestaciones. Esta inconsecuencia en los efectos del mildew entre individuos de un mismo tipo de

plantas, es debido al estado del tejido de sus hojas en el momento de la germinación de las conidias.

Muy escasos son los datos que podemos dar respecto á la resistencia particular que ofrecen al mildew la multitud de veduños conocidos. En lo que concierne á las variedades que se cultivan en Egipto no tenemos noticia de ninguna que sea refractaria en absoluto á la plaga. La sufren en más ó ménos escala el Acini, Ferral, Garnacha, Tintorera, Rosa, Corazón de Gallo, Gonzalo ó de Colgar, Mohanera Latran, Tintilla, Tinta de Génova, Jaén blanco y negro, Cariñeno, Perrel, etc.

Son muy sensibles á la acción del mildew la moscatel, albillos, imperial, Santa Paula, pasa negra y blanca, Ohanes, Marquez, etc.

Estos particulares y observaciones que dejamos expuestas, conviene que los tengan presentes los propietarios de viñas, y allí donde se inicie la invasión debe acudir en el acto con el empleo del caldo bordelés según fórmulas repetidamente publicadas, sin olvidar que los tratamientos contra la prenospora son preventivos para evitar el desarrollo ó propagación de la indicada enfermedad parasitaria que tantos daños causa en algunas comarcas.—E. P.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, en vista de los cuantiosos débitos de consumos que tienen la mayor parte de los ayuntamientos de esta provincia, ha dispuesto que se exija la responsabilidad de las sumas que cada una de dichas corporaciones adeuda á los respectivos alcaldes y concejales, y al mismo tiempo que se nombren comisionados para que instruyan los oportunos expedientes en averiguación de si ha existido malversación ó distracción de fondos.

—Dice «La Última Hora:»

«Algunas veces nos hemos ocupado de los abusos que algunos pescadores y otros individuos que no lo son cometen pescando con dinamita.

Hoy tenemos que repetir nuestras quejas toda vez que se nos comunican hechos verdaderamente escandalosos ocurridos hace pocos días.

Un amigo nuestro, que el domingo último se hallaba en las costas de Santa Ponsa, presencié como ciertos individuos hicieron estallar siete petardos en ménos de una hora, recogiendo gran cantidad de pescado sin que persona ni autoridad alguna pusiera coto á tales desmanes ni castigara á los que de tal manera infringían la ley de pesca.

Como sabemos que estos hechos se repiten con frecuencia en aquel sitio, en el Cap Enderocat y en otros puntos, nos vemos en la precisión de suplicar nuevamente al Sr. Comandante de marina que trasmita órdenes terminantes á sus dependientes con el objeto de evitarlos, en beneficio de los pescadores de oficio, de los aficionados y del cumplimiento de la ley.

Sería muy conveniente que á la fuerza de carabineros se les trasmitieran la mismas órdenes siempre que sean compatibles con sus atribuciones.

—El lunes por la tarde ocurrió una sensible desgracia en las obras de fortificación que se efectúan en las «Illetas.»

El obrero Jaime Tous Más, de 58 años, natural de Son Sardina, después de terminado el trabajo atravesaba un puente de servicio, al mismo tiempo que en sentido contrario lo efectuaba un mulo. Sin saber cómo espantóse la caballería, y Tous á fin de no ser atropellado, retiróse á un lado del puente dando un salto con tan mala fortuna, que perdiendo el equilibrio, cayó de cabeza al interior del foso, quedando muerto en el acto.

DE LA PENINSULA

A fin de atender con toda puntualidad y exactitud á las necesidades que desde el primer momento lleva consigo en muchos casos el reintegro en el hogar doméstico de los individuos repatriados, y respondiendo á la conveniencia de simplificar en lo posible los trámites que han de llenarse para satisfacer á los mismos cantidades á cuenta de sus alcances, se ha dispuesto que el Depósito de embarque de Barcelona entregue en lo sucesivo á las clases é individuos de tropa, que tengan derecho y aún han de repatriarse procedentes del Archipiélago filipino, las cien ó docientas pesetas que hasta esta fecha han venido facilitándose por las zonas de reclutamiento de la demarcación á que iban á residir los repatriados, quedando modificadas en tal sentido la Real orden circular de 26 de Enero último, y sus concordantes.

—Leemos en un periódico de Barcelona que la Asociación de fabricantes de harina de dicha ciudad, ha acordado dirigirse á todas las Cámaras de

Comercio de España, solicitando su apoyo par conseguir la implantación de la ley de 14 de Abril de 1885, sobre admisión de trigos extranjeros en franquicia temporal.

—Por Real orden del ministerio de Hacienda se ha dispuesto que los paquetes ó pliegos que por el servicio de Correos y procedente del extranjero, se dirijan á personas que se hallen á bordo de buques de guerra extranjeros surtos en nuestros puertos, sean entregados á sus destinatarios con franquicia arancelaria siempre que la realidad de la entrega quede plenamente asegurada, y en el caso de que los mencionados paquetes ó pliegos no puedan ser entregados á sus destinatarios, la Administración de Correos española dispondrá la devolución de aquéllos al punto de procedencia. Que de igual manera se proceda con los paquetes postales que, con régimen de tránsito, y con arreglo á lo prevenido en el artículo 198 de las Ordenanzas de Aduanas, se dirigen á personas que se hallen á bordo de buques de guerra extranjeros surtos en puertos españoles, debiendo igualmente ser devueltos los citados paquetes postales al punto de procedencia, cuando por cualquier causa no puedan ser entregados á los destinatarios.

—De conformidad con lo establecido en el art. 6 del arreglo firmado en Lisboa el 3 de Marzo último para el cambio entre España, Francia y Portugal de los telegramas destinados á la publicidad, las administraciones telegráficas de los tres países han convenido que dicho arreglo se ponga en ejecución á contar desde el día 1.º de Junio.

Lo que se hace público para que llegue á noticia de las personas á quienes pueda interesar.

DEL EXTRANJERO

El ministro de la Guerra de los Estados Unidos, Mr. Alger, ha llegado á la Habana con objeto de acordar la repatriación de las tropas norteamericanas hasta donde sea posible, dando mayor intervención á los cubanos en la administración del país.

El ejército de ocupación se compone en la actualidad de 5.000 soldados y 25.000 voluntarios.

Alger proyecta licenciar ó repatriar á estos últimos.

Hasta fin de Abril no regresará á los Estados Unidos el citado ministro de la Guerra.

—En el Boletín del ministerio de agricultura de Francia hemos leído un estado curiosísimo sobre el número de lobos destruidos y las primas satisfechas á los cazadores durante el transcurso del año 1897, que eleva aquellos á 189, y el importe de las sumas ó premios otorgados á 11.840 francos.

El lobo salvaje ataca escepcionalmente á los seres humanos, así es que en Francia, entre los 8.462 muertos desde el año 1883 á 1887, solo 14 habían atacado á seres humanos.

En realidad, á la vista del hombre el lobo no piensa más que en huir, salvo cuando se encuentra hidrófobo; en este caso se arroja indistintamente sobre las personas y ganados, y mientras que el perro atacado de la rabia sucumbe al cabo de ocho días, el lobo, en virtud de su robustez, la resiste semanas enteras, lo cual le da tiempo para cometer salvajes empresas.

SECCION LOCAL

La fabricación de pulpa de albaricoque, parece que adquiere de cada año mayor importancia: durante la presente recolección, se disponen á elaborarla diferentes comerciantes de esta plaza; que han comenzado ya sus compras, apesar de que tan rico fruto no madura todavía mas que en una parte insignificante que dan las clases primerizas. La cosecha, en general, será escasísima, pero los precios, en recompensa, son elevados: á estas horas se han pagado ya muchas partidas á 20 pesetas quintal.

Teniendo en cuenta que por su crecido valor ha de escitar este fruto la codicia de muchos rateros, creemos que el Sr. Alcalde obraría cuerdamente haciendo que, aparte de la persecución activa en los campos, se lleven minuciosos registros de compra en todas las casas dedicadas á esta industria, para que la consulta de los mismos pueda indicar á las autoridades el camino que han de seguir si se trata de descubrir algun robo de esta clase.



La fiesta del Corpus fué en esta ciudad una solemnidad más de las que acostumbra ofre.

cernos nuestra parroquia en días tan señalados. El coronamiento de los solemnes actos religiosos que se celebraron con tal motivo, fué la procesión de la tarde, lucida como siempre, ordenada, imponente y presidida por todas las autoridades locales.

La misma fiesta se celebrará mañana en la iglesia del lugar de Cas-Concos, con procesión que amenizará la banda de música felanigense.

El fotógrafo D. Francisco Bermudez, que se había instalado en la fonda *Terres*, ha trasladado su gabinete á la de *Miralles*, donde permanecerá algunos días más pudiendo utilizar el público sus servicios.

Hemos tenido ocasión de examinar varios trabajos del señor Bermudez, y todos ellos se distinguen por su perfección y limpieza, principalmente las caprichosas fotografías en porcelana que sabe hacer admirablemente.

Permanecerá abierta en esta ciudad, hasta el día 10 del corriente, la recaudación voluntaria del cuarto trimestre del corriente ejercicio, que se adeude por contribuciones directas, siendo éste el último plazo concedido por el ramo de Hacienda.

La Asociación de Hijas de María, celebrará mañana en nuestra parroquia la solemne fiesta anual que dedica á su excelsa Madre la Purísima Concepción, como final de los homenajes que se le tributan durante el mes de Mayo.

A las siete de la mañana se celebrará misa de comunión general para las asociadas, con meditación y cánticos. A las nueve y media se expondrá el Santísimo Sacramento y se cantará Nona y la misa mayor con música; predicando el Dr. D. Miguel Costa Pbro. Por la tarde los actos de coro; y al anochecer, después del rosario, se practicará la visita mensual á María, con plática por el mismo orador; y seguidamente cantará la música la Letanía Lauretana, concluyendo con la bendición del Santísimo.

La guardia civil de este puesto ha presentado esta semana al señor Alcalde varias denuncias de pastores, sorprendidos mientras apacentaban sus ganados en propiedad ajena y sin la debida autorización.

D. Domingo Casanovas tendrá abierto mañana su gabinete de odontología en la calle del Call, número 3.

Se encuentra hace pocos días en esta ciudad uno de los más renombrados plateros de la isla, trabajando en la construcción de una hermosa custodia destinada á la iglesia de San Agustín.

Varios expendedores de carne, pregonaban esta mañana por nuestras calles la matanza de reses vacunas, valiéndose de la ensordecedora gritería de una bandada de chiquillos que les acompañaban.

Parece que entre varios aficionados á los toros, ha nacido la idea de celebrar dentro pocas semanas una becerrada en nuestra plaza.

Programa de las piezas que ha de ejecutar mañana por la noche en la plaza del Arrabal la banda felanigense:

Un-dos, paso-doble.

A mi María, polka.

Lucrecia, Fantasia

Malagueña, por E. L. Juarranz.

El León, wals.

Meyerber, paso-doble.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado en Madrid el día 30 de Mayo último, ob-

tuvo un premio de 300 pesetas el billete número 131, despachado en la Administración de esta localidad.

Una sensible desgracia ocurrió el jueves en Palma: al pasar la procesión por la calle de Santa Eulalia, desprendiéronse los sillares de un balcón del segundo piso de una casa, y tres personas que lo ocupaban fueron á dar en el arroyo, produciéndose heridas de gravedad y quedando lesionadas otras cinco, aparte de los contusos que resultaron con la confusión producida.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos, recordándoles el más exacto cumplimiento del artículo 58 del Reglamento industrial vigente, encareciéndoles al propio tiempo la obligación en que se hallan de no conceder ninguna licencia que autorice el ejercicio de las industrias de la tarifa quinta de dicho artículo en el interior de las poblaciones sin que antes presenten el certificado talonario que acredite haber verificado el pago de la cuota que les corresponda.

Hospicio y Hospital

Relación del mes de Mayo último

Pobres asilados, 5; socorridos semanalmente, 94; particulares, 12; enfermos, 0; total de pobres socorridos, 111.

Panes recogidos, 140; elaborados por el establecimiento, 304; repartidos, 382.

Gastos de víveres, 134'22; idem de útiles de cocina, 5'75; idem de empleados, 51'00; total de gastos, 190'97.

Limosnas semanales, 61'00 pesetas; total de ingresos, 61'00.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 27 de Mayo

La presidió el señor Alcalde.

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se dió lectura á un telegrama del Sr. Delegado de Hacienda ordenando que dentro el mes de Mayo se ingrese lo que se adeuda por el tercer trimestre de consumos; y se acordó ingresar la mayor suma posible.

El Alcalde dió cuenta de haber nombrado alcalde de barrio de la Colonia á D. José Grimalt; de L'Horta á D. Juan Roig y de Cas-Concos á D. Antonio Vaquer.

Se dió lectura á una instancia de D. Francisco Oliver Puig reclamando se le abonen los perjuicios ocasionados en la reforma de su casa plaza Pax. El Ayuntamiento acordó pasara á informe de la Comisión de obras.

Se leyó otra instancia de Juan Adrover Nicolau reclamando el importe de los frutos que se le embargaron á él y su consorte, y se acordó pasare á informe de la Comisión de Hacienda.

Se nombró una Comisión para pedir una baja en el cupo de la contribución territorial.

Se admitieron las dimisiones del Secretario, del primer oficial D. Miguel Obrador, del segundo D. Miguel Morell, del Depositario don Pedro Bordoy y del recaudador D. Sebastian Bennisner.

Se nombró Secretario interino á D. Juan Bou Roig.

El señor Alcalde propuso para Depositario á D. Miguel Oliver Bauzá y después de discutida la proposición, fué desechada por ocho votos contra siete.

En vista de no presentarse otra proposición para dicho cargo, con arreglo á lo dispuesto por la Ley municipal, se eligió á D. Cristobal Fuster.

Se nombró para segundo oficial de la Secretaría á D. Miguel Obrador Llodrá.

Se nombró Recaudador de la contribución de Consumos á D. Pedro Bordoy Gomila, con

obligación de prestar fianza á gusto del Ayuntamiento.

Y se levanto la sesión.

Cultos sagrados

En la iglesia parroquial, se celebrarán solemnes cultos dedicados al Sacratísimo Corazón de Jesús.

Día 8, víspera de la festividad, al anochecer se cantarán solemnes completas con exposición de S. D. M.

Viernes día 9, á las siete de la mañana misa de comunión general para todos los asociados. A las nueve y media bendición solemne de dos grandes campanas consagradas al Sacratísimo Corazón de Jesús; exposición solemne, y misa mayor con sermón que predicará el Reverendo Sr. D. Juan Serra vicario del Terreno. Estará el Señor de manifiesto todo el día, velando en su divina presencia dos asociados y cuatro asociadas.

Por la tarde á las tres y media, vísperas solemnes, y ejercicio del Sagrado Corazón.

Al anochecer despues del Rosario, plática por el mismo orador sagrado, devoción de las cinco visitas, en cinco altares, expuesto consecutivamente el Santísimo Sacramento en cada uno de ellos; Tedeum, bendición y reserva.

Todos los asociados pueden ganar dos indulgencias plenarias; confesando y comulgando y rogando por las intenciones del Sumo Pontífice.

Felanigenses amados: acudamos presurosos á honrar el divino y bondadosísimo Corazón en el día de la fiesta, pues que El es la fuente inagotable de todo bien y la causa de la verdadera felicidad y engrandecimiento de los pueblos que le aman.

Junta de organización católica

de la Diócesis de Mallorca

Socios mallorquines del Congreso Católico de Burgos.

M. I. señor Dr. don Enrique Reig y Casanova, Canónigo de la S. I. C.

R. P. Miguel Cerdá y Garau, Superior de la Congregación de San Alfonso M.^a de Ligorio.

Señor don Francisco Cortés y Fuster, propietario.

M. I. señor Dr. don José Oliver y Coll, Deán de la S. I. C.

M. I. señor Dr. don José Miralles y Sbert, Canónigo-Archivero de la S. I. C.

Señor don Enrique de España y Truyols, propietario.

Señor don Francisco de P. Massanet y Beltrán, Abogado y Notario.

Señor don Sebastián Font y Martorell, Abogado y Director de la Escuela Normal de Maestros.

Señor Lic. don Bartolomé Pascual y Marroig, Pbro., Secretario de Cámara de este Obispado.

R. P. Dr. José Auba y Bujosa, Prepósito de la Congregación del Oratorio.

Señor don Jerónimo Massanet y Terrers, propietario.

Señor don Antonio Bosch y Mas, Presbítero.

(Continuará)

Tónico Nutritivo del Dr. Múnera

EL TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

EL TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la clorosis, la anemia, la inapetencia, digestiones laboriosas é incompletas, afecciones nerviosas, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSES: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múniera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatada
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado



LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Mayo, á 30 pesetas uno dividido en décimos á 3 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de robosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en los quales se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Fotografía

Se encuentra de paso en esta ciudad, donde permanecerá solamente ocho días hospedado en la fonda Terres, el reputado artista D. Francisco Bermudez, profesor en procedimientos químicos y mecánicos, con su galería de fotografía artística con colores naturales.

El único en España que hace en porcelana los trabajos fotográficos con exquisita perfección.

Especialidad en retratos para niños.

Todos sus trabajos son de reconocida perfección y economía.

Se enseña la fotografía en 24 horas.

Manzanos y perales.

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Santamaría, plaza del Convento, jardín de D. Miguel Reus.

DIETARIOS

Y CALENDARIOS AMERICANOS para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos. La que vende más barato. La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes laneros y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces, secos y toda clase de licores.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)

Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)

Jueves.—Ninguna.

Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller) y de Mahón (via Alcudia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

CASA en venta, en la calle de la Roca, número 21; consta de bajos, piso y corral; se cede por setenta duros.

Darán razon en esta imprenta.

Tip. Felanigense.